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积分第一，为何还要“花钱买赢”？
这与象棋运动等级分制度有关，来看看象棋比赛背后的利益捆绑

文体汇

近日，中国象棋界41名
棋手涉赌被严惩，特级大师几
乎全军覆没，引发无数网友的
关注。这场震动整个象棋界

的“录音门”事件，源于中国象棋特级大
师王跃飞与郝继超的那段12分钟对话
录音，录音的内容涉及王天一买棋卖
棋。王天一，绰号“外星人”，是过去十年
间象棋运动的绝对霸主，在中国象棋等
级分排名长期第一，也是粉丝极多的知
名棋手。有网友发出疑问，象棋积分第
一的王天一，为何还要“花钱买赢”呢？

近日，随着老队长吴庆宣布退役，引
发了重庆球迷对罗笛、黄希扬、赵和靖等
重庆足球标志性人物的关注，他们当中除
了黄希扬还在重庆铜梁龙效力外，大多已
经退役。他们现在还好吗？

罗笛：扎根青少年体育

对于上世纪90年代就开始看球的重
庆老球迷来说，1978年出生的罗笛是一
个绕不开的名字。2004年，在外漂泊的
罗笛选择了27岁退役，一度让不少重庆
球迷感到惋惜。

记者联系上罗笛，他表示现在主要从
事青少年体育培训和推广工作。据他回
忆：“我是从2018年开始搞青训的，当时
和西班牙教练合作带队参加重庆市青少
年足球夏令营活动，还去西藏昌都参加了
市体育局负责的足球援助活动。”

罗笛培养的足球苗子，有的凭借足球
特长进入了不错的中学，有的入选了重庆
青少年全运梯队，罗笛坦言：“这些仅仅是
开始，作为一名体育人，现在我推广的不
仅仅是足球，还有篮球、击剑、羽毛球、游
泳等其他项目。”

聊起未来的打算，罗笛表示：“我是重
庆培养、成长起来的足球人，所以现在做
青少年体育推广时，肯定会把足球坚持下
去，希望能为重庆足球培养出一些足球人
才。”

吴庆：新角色是领队

1981年出生的吴庆曾经是重庆足球
最具代表性的老将，曾在2021年12月对
阵上海申花的中超联赛中打进一球，以

40岁167天的年龄创造了中超最年长进
球纪录。2024年12月31日宣布退役以
后，吴庆并未离开足球，放下职业球员身
份的他现在担任重庆铜梁龙领队兼助理
教练。记者联系上吴庆，他称自己正随队
在海口观澜湖足球训练基地进行冬训。

在2024赛季后半段，吴庆曾担任“救
火教练”，以教练组组长的身份带领球队
取得了中甲第五的成绩。在新帅萨尔瓦
多和他的教练团队到位之后，吴庆的角色
有所转变，据他透露：“我现在的工作就是
配合外教团队做好球队管理工作，同时学
习他们的长处，让自己能更快适应足球教
练这个新角色。”对于助理教练这个新角
色，吴庆表示：“无论是当球员还是当教
练，我都会全力以赴，继续为重庆而战，希
望重庆足球能重新崛起。”

赵和靖：暂时回归家庭

1985年出生的赵和靖是土生土长的
重庆崽儿，2024年12月31日，重庆铜梁
龙俱乐部宣布了赵和靖退役的消息。

当记者联系到赵和靖，他刚送完孩子
上学回到家休息。“踢了20年的职业足
球，家里基本上都是我老婆在管，现在退
役了，总算可以暂时回归家庭了。”赵和靖
感叹道。在踢职业足球的时候，赵和靖每
年都在忙碌，陪伴家人的时间很少，所以
回归家庭之后，他主动接过了接送孩子上
学、放学的任务。赵和靖告诉记者：“大女
儿今年初三了，正是关键时刻，我肯定是
全力保驾护航。”

虽然已经宣布退役，但赵和靖仍在健
身房坚持锻炼，保持了一周三练的频率，

同时还在周末邀约了好友踢球。聊起未
来的打算，赵和靖坦言：“我从事职业足球
有足足20年了，最擅长的都是和足球有
关的事情，所以在休养一段时间之后，应
该还是会从事和足球相关的工作。”

黄希扬：目标是重返中超

1985年出生的黄希扬曾经是重庆足
球的领军人物，2022年重庆两江竞技宣
布解散之后，他加入了重庆铜梁龙，帮助
球队完成了中冠→中乙→中甲的两连
跳。在吴庆退役之后，他也成为了铜梁龙
阵中年龄最大的球员。

不过黄希扬并没有因为“资历老”就
放松对自己的要求，在海口观澜湖足球训
练基地，他同样是一丝不苟地完成训练，
还参加了 1月 11日与大连英博的热身
赛。1月11日，记者采访了黄希扬，对于
新帅萨尔瓦多，他认为：“新教练团队很专
业，训练强度很大，训练内容更接近于比
赛的节奏。一个半小时的训练中，几乎没
有什么间歇，完全是模拟比赛强度，所以
这几天训练下来获益匪浅。”

在赵和靖、甘锐、王锴等同时期球员
全部退役以后，黄希扬坦言：“是感觉有点
孤独，但我不会就此退役。我希望能在职
业生涯的末期，帮助重庆足球重新回到顶
级联赛，2008年我曾完成过一次，希望退
役前再来一次。毕竟2022年两江竞技是
在我效力期间解散的，此后重庆足球离开
了顶级联赛，这是我最大的遗憾！希望能
在有生之年和新队友一起，重返顶级联赛
（中超），不再留遗憾。”

新重庆-上游新闻记者 赵映骥

重庆“足球旗帜”今何在
黄希扬想带队重返中超 罗笛忙青训吴庆当领队

录音一经曝光迅速发酵
中国象棋“第一人”光环不再

2023年4月，两位中国象棋特级大师
王跃飞与郝继超的多段通话录音开始在
网络上传播。在这段录音中，两人大谈在
象棋比赛中买棋、卖棋、软件作弊、操纵等
级分等内容，对话中王天一的名字被多次
提及。这段录音一经曝光便迅速在网络
中流传，被称为“录音门事件”。尤其该事
件涉及的棋手王天一，从2014年起，连续
十年象棋棋手等级分位列全国第一，有中
国象棋“第一人”的称号。

随着事件的进一步发酵，2023年7月
开始，中国象棋协会开始介入调查。2023
年 8月，王天一宣布因为“身体健康原
因”，退出杭州亚运会的比赛。2024年6
月，有媒体报道称，包括王天一在内的多
名棋手数月前已经接受警方调查。

2024年 9月，中国象棋协会发布了
《关于对王天一、王跃飞等运动员违规行

为进行处罚的情况通报》，查明王天一、王
跃飞等运动员存在买棋卖棋、操纵比赛等
违规行为，时间跨度长、频次高，性质非常
恶劣，情节非常严重，给予王天一、王跃飞
终身禁赛、撤销由中国象棋协会授予的包
括特级大师在内的所有技术等级称号的
处罚，禁止二人从事和参与中国象棋协会
及其会员单位组织或授权组织的所有象
棋赛事和活动。

“等级分”捆绑利益
低买高卖随意叫价

录音里的分是指等级分，王跃飞在录
音里也自称“是做生意的人”，而他们商议
的生意正是通过买卖棋操作等级分。让
人难以理解的是，郝继超等级分排名第
八，实力远在王天一之下，为何王天一还
要通过王跃飞向郝继超买棋呢？这其实
与象棋运动的等级分制度有关。

据介绍，等级分由中国象棋协会负责
统计，每半年公布一次排名。结果纳入等
级分计算的比赛，需要满足一系列条件
——三分之二选手有等级分、至少有两名
国家级裁判、得到象棋协会批准等。业内
人士透露，中国象棋等级积分制度相对复
杂，简单来说，高排名选手赢下排名靠后
的选手，只能赢得很少的等级分，而一旦
战平或负于排名靠后选手则会损失大量
等级分。与围棋几乎没有和棋不同，中国
象棋有和棋（平局）的结果，不少棋手平时
通过软件辅助训练后，出现了一些固定死
守并追求和棋的套路，业内称之为“和棋
谱”。如此一来，即便是像王天一这样等
级分排名靠前的选手，面对排名靠后但刻
意求和的对手，也无法保证稳定赢棋，进
而无法获得理想的等级分。因此，就有

“高手”为了追求等级分排名，产生
了“花钱买赢”的诉求，这也导致买
卖等级分成为一门生意。

众多顶级职业棋手
缘何走上违规之路

据了解，近年来，随着中国经济的发
展、传统文化的复兴以及网络直播的兴
起，象棋项目的市场化不断推进，关注象
棋运动的受众也日益增长，进而带来全国
各级各类象棋比赛呈几何式增加，比赛的
奖金也水涨船高。

北京德恒律师事务所律师、象棋大师
才溢曾长期参与象棋职业比赛，他告诉记
者，对于短期内身负成绩压力，需要完成所
在队合同指标，或者有晋升需求，来年想要
征战国际赛场的棋手而言，当其自身实力
无法确保获得既定目标，那就可能在关键
场次产生买棋的动机。而对于卖棋一方来
说，在非关键场次，或者当他卖棋所获得的
收益大于其可能面临的风险时，在巨大的
利益诱惑面前，可能就会铤而走险。

“商业赛是每个队的对局费不一样，
它不是一个统一标准。比如说，我这个队
赞助商比较雄厚，棋手又是一个知名棋
手，赢一盘可能是2万块钱。比如说另一
个棋手，他就是一个普通的大师，然后赞
助商也没有那么雄厚，可能赢一盘也就
4000块钱。对局费低的人，他可能就更
希望多拿一些对局费，而对局费高的那个
人呢，我本身对局费已经很高了，我需要
胜率，我需要维持排名，就必须涨等级
分。”才溢曾表示。 据央视
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